

effort, jusqu'au moment de l'accident, aucun symptôme qui pût vous faire songer à la tuberculose, soyez persuadés que l'ennemi est déjà dans la place, et des tubercules existaient, à l'état latent, dans le poumon depuis plus ou moins longtemps. Toujours tolérés par l'organe et l'organisme, ils ne trahissaient leur présence en aucune façon, néanmoins cette épine de Van Helmont entretenait dans le parenchyme pulmonaire une hypéremie périphérique déterminant peut-être un peu d'essoufflement auquel le malade n'avait jamais fait attention, quand sous l'influence d'un repas copieux, d'un effort, d'une émotion, cette fluxion a acquis soudain une violence suffisante pour faire déborder le vase et donner naissance à l'hémoptysie. Que d'excellentes conditions hygiéniques, qu'une forte et puissante constitution permettent à l'organisme d'être plus tolérant que l'organe pulmonaire, la fièvre ne s'allumera pas, et au bout de quelques jours tout rentrera peut-être dans l'ordre; mais que cette hémorrhagie pulmonaire survienne dans un organisme affaibli par une des mille causes auxquelles est exposée notre pauvre humanité, cette hémoptysie constituera le premier chaînon d'une série d'accidents progressivement fatals dont le terme sera la phthisie et la mort à une plus ou moins courte échéance.

En voulez-vous un exemple ?

Dans le cours de l'été dernier, je fus appelé à donner mes soins à une jeune femme, mariée depuis six mois et qui venait de faire une fausse couche dont elle ne s'était pas rétablie. Un soir, en se mettant au lit, elle fut prise d'hémoptysie sans que rien dans son état antérieur pût faire soupçonner qu'il existât quoi que ce soit d'anormal du côté des poumons. Alarmé par sa pâleur anémique et les conditions hygiéniques déplorables dans lesquelles elle s'était trouvée placée, effrayé surtout par l'élévation de la température qu'indiquait tous les soirs le thermomètre, je fis part au père de cette jeune femme des craintes que j'entretenais au sujet de sa fille, ne lui cachant pas que je redoutais pour elle une phthisie plus ou moins prochaine dont il nous serait peut-être difficile d'entraver la marche. Je fis difficilement accepter la gravité de mon pronostic, étant donnés les excellents antécédents de la malade ainsi que des autres membres de la famille à l'endroit de la tuberculose. Néanmoins, les accidents s'aggravèrent avec une effrayante rapidité, la fièvre augmenta au lieu de se dissiper, des signes indubitables d'ulcération du poumon ne tardèrent pas à se montrer, une immense caverne se creusa au sommet; la toux, l'expectoration, la fièvre hectique minèrent rapidement cette pauvre malade. Au bout de trois mois, elle succombait aux progrès de la consommation dont l'hémoptysie initiale avait été la première manifestation.

Mais ici, mes amis, se place une question qui depuis la fin du dernier siècle a passionné tous les esprits. Est-ce bien la tuber-